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Unser aktueller Newsletter spiegelt exemplarisch die große Kluft wider, die sich auftut, wenn                         
man einerseits Probleme betrachtet, vor der die Menschheit steht  und die Klimaerwärmung                         
fällt sicher in diese Kategorie  und andererseits konkrete Handlungsoptionen vor Ort                       
untersucht. Es ist verständlich, wenn viele Menschen einen Zusammenhang zwischen                   
beiden Perspektiven in Frage stellen. Holger Baten versucht in seinem Kommentar, eine                       
Brücke zu schlagen. 

Wir hoffen, dass wir mit dieser Ausgabe und mit der Herausgabe unseres Newsletters                         
insgesamt Denkanstöße geben können und würden uns über Rückmeldungen sehr freuen.                     
In diesem Sinne anregende Lektüre wünscht für den Kreisverband Düsseldorf  Mettmann                          
Neuss 

Jost Schmiedel 
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Termine 

Monatstreffen des VCDKreisverbands 
Das regelmäßige Treffen des Kreisverbands findet am 2. Donnerstag jeden Monats statt.                       
Alle Mitglieder und Interessierte sind herzlich willkommen. 

● Wann? Do., 08.09.2016, 19:30 Uhr 
● Wo? VCDBüro Düsseldorf, Grupellostr. 3 

Informationsveranstaltung Ausbau Bahnhof Bilk 
Der Bahnhof DüsseldorfBilk soll in Zukunft einen zweiten Bahnsteig erhalten, so dass dort                         
nicht nur SBahnen, sondern auch Regionalzüge planmäßig halten können. Dazu gibt es                       
eine Informationsveranstaltung der Deutschen Bahn (DB Netz AG). 

● Wann? Fr., 09.09.2016, 16:00 Uhr 
● Wo? Bürgerhaus Bilk, Bachstr. 145 

Critical Mass 
Die Critical Mass (kurz CM) ist ein zwangloser Treff von mehr als 15 Menschen zum                             
gemeinsamen Radfahren (Fahren als Verband). 

● Wann? Fr., 09.09.2016, 19:00 Uhr (jeden 2. Freitag), Treffen Fürstenplatz 



Standortforum Umweltwirtschaft Region Düsseldorf 
Infos und Anmeldung: 
http://www.energieagentur.nrw/standortforum_umweltwirtschaft_region_duesseldorf  

● Wann? Do, 22.09.2016, 15.00  18:30 Uhr 
● Wo? Design Offices Düsseldorf am Kaiserteich, Elisabethstr. 11 

Vormerken: 
● Mi.   28.9.2016, 19:00 Uhr, Altes Rathaus RatingenLintorf 

Runder VCDTisch “Umwelt und Verkehr in Niederberg” 
Hauptthema: Wiederbelebung der Ratinger Westbahn für Personenzüge 
Jochen Kal in seiner Eigenschaft als Technischer Beigeordneter wird die                   
Vorstellungen der Stadt Ratingen vertreten. Näheres in Kürze in der lokalen Presse                       
und auf unserer Homepage (www.vcdduesseldorf.de). 
 

● Do., 13.10.2016, 19:30 Uhr: Nächstes Monatstreffen des VCDKreisverbands, wie                 
üblich im VCDBüro, Grupellostraße 

 
 

Verkehrsnachrichten 

 
Rheinbahn: Straßenbahnen werden saniert 

Wie dem Septemberheft des StraßenbahnMagazins zu entnehmen ist, hat die Rheinbahn                     
der Leipziger Firma IFTEC den Auftrag erteilt, 48 Bahnen vom Typ NF6 zu sanieren                           
(Wagenkästen, Fußboden und Antrieb). Außerdem erhalten die Bahnen einen neuen                   
Außenanstrich. Durch diese Arbeiten soll sich die Lebenserwartung dieser Bahnen                   
(Baujahre 1996 und 1997) um zehn Jahre verlängern.  [HJ]     
 
Heiligenhaus / Ratingen: KalkbahnBrücke 

In absehbarer Zeit muss die Brücke über die sogenannte Kalkbahn m Verlauf der Ratinger                           
Straße (L156) zwischen Heiligenhaus und RatingenHomberg saniert werden. Schon jetzt                   
regelt eine Ampel den Verkehr, da die Brücke nur jeweils in einer Richtung befahrbar ist.                             
Demnächst soll sie ganz abgerissen und an derselben Stelle wieder errichtet werden. Dazu                         
soll nach Vorstellungen des Landesbetriebs Straßen NRW dieses Straßenteil für alle                     
Verkehrsteilnehmer für ein ganzes Jahr voll gesperrt werden. Anwohner des Heiligenhauser                     
Ortsateils Hofermühle (etwa 400 Menschen) haben dann keine Möglichkeit mehr, ihre                     
gewohnten Angelegenheiten in Heiligenhaus ohne erheblichen Umweg zu erledigen                 
(Schule, Einkaufen, Verwaltung, Ärzte, Restaurants und so weiter). Mit dem Auto kann man                         
eine Umleitung über Flandersbach fahren. Wie Feuerwehr und Rettungsdienst die                   
Hofermühle erreichen, ist noch völlig unklar. Auch der EurogaRadweg wird unterbrochen.  

Alternativ kann die neue Brücke unmittelbar neben der alten gebaut werden; dazu müssen                         
jedoch private Grundstücke in Anspruch genommen werden. Das kostet Geld und Mühe.                       
Der Vorteil einer solchen Alternative ist aber, dass mindestens eine für Lkw im                         
Gegenverkehr gefährliche Kurve entschärft werden kann. Der VCD ist hier aktiv geworden                       

http://www.energieagentur.nrw/standortforum_umweltwirtschaft_region_duesseldorf


und hat bereits an einem Ortstermin mit Vertretern der Stadt Heiligenhaus und Straßen                         
NRW teilgenommen. Wir brauchen hier dringend Unterstützung. Ansprechpartner für dieses                   
Problem sind Elke Seipp (elke.seipp@web.de) und Hans Jörgens               
(hans.joergens@vcdduesseldorf.de).  [HJ] 
 
 

Unerwartet starker Anstieg der CO2Konzentration in der Atmosphäre 

404.39 ppm (siehe Grafik rechts, Quelle:           
NOAA) im monatlichen Mittel wurden im Juli             
2016 am Vulkan Mauna Loa gemessen, wo             
das Earth System Research Laboratory die           
Entwicklung der CO2 Konzentration       
fortschreibt. 1958 lag der Wert bei 315 ppm.               
Der Anstieg beschleunigt sich besonders in           
den letzten 10 Jahren immer weiter auf             
nunmher 3ppm pro Jahr. Damit ist die in Paris                 
mit 1,5°C Ziel verbundene Grenze von           
420ppm nur noch kurze 5 Jahre entfernt. Ab               
2021 kein CO2Ausstoß mehr? Wo wir           
gerade noch Rekordmengen an fossilen Brennstoffen verfeuern? Kein Politiker hat                   
offensichtlich diesen Schuss gehört…..[HB] 

Artikel auf sonnenseite.com: http://bit.ly/2ciuTfu  
Artikel der Washington Post: http://wapo.st/2bSUUCT  
Direktlink zur NOAAGrafik: http://www.esrl.noaa.gov/gmd/ccgg/trends/index.html  

 

Energiewende Verkehr(t) 

Der Verkehrssektor ist für 18 Prozent des gesamten Treibhausgasausstoßes in Deutschland                     
verantwortlich. Der Erfolg der nationalen und internationalen Klima, Energie und                   
Umweltziele hängt also wesentlich von Entwicklungen in diesem Bereich ab. Doch in der                         
Realität ist der Verkehr der einzige Energieverbrauchssektor in Deutschland, der seit 1990                       
praktisch keine Treibhausgase reduziert hat.  

In der neuen, 16seitigen Analyse hat das Forum ÖkologischSoziale Marktwirtschaft im                     
Auftrag der Agentur für Erneuerbare Energien 16 Studien verglichen und untersucht, welche                       
Maßnahmen Experten für notwendig halten, um die Energiewende im Verkehr erfolgreich                     
voranzubringen. Die Mehrheit der Studien benennt zum Beispiel Anpassungen bei der                     
Kraftstoffsteuer und der LkwMaut, die Verschärfung der Flottengrenzwerte für den                   
CO2Ausstoß von Pkw in Verbindung mit entsprechenden Kontrollen, die Einführung und                     
Verschärfung von Tempolimits, die Förderung des öffentlichen Verkehrs sowie alternativer                   
Kraftstoffe und den Ausbau des Schienennetzes. [HB] 

Beitrag auf sonnenseite.com: http://bit.ly/2c2VeMU  
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NABU Kreuzfahrt Ranking 2016: Greenwashing fortgesetzt 

Viele Menschen verdrängen die Schadstoffproblematik auf den Großschiffen. Auch, dass es                     
nicht nur um die Umwelt, sondern auch um die Gesundheit der Menschen in den                           
Hafenstädten und sogar um die Gesundheit der Kreuzfahrer an sich geht. Bei Rückenwind                         
kann der Schwefel auch mal löffelweise auf dem eigenen Kreuzfahrtschiff bleiben. 

Das Ergebnis der NABU Untersuchung: Sämtliche Schiffe verfeuern weiterhin Schweröl. 80                     
Prozent der Flotte der in Europa fahrenden Schiffe verfügt über gar keine Abgasreinigung                         
oder kommt allenfalls dem gesetzlichen Mindeststandard nach, der zumindest für                   
Nordeuropa einen Abgaswäscher zur Reduktion der Schwefelemissionen vorschreibt. Bei                 
den AIDA Cruises ist den großen Ankündigungen leider keine Tat gefolgt. Das neueste                         
Schiff der Flotte, AidaPrima, hat ein halbes Jahr nach Start immer noch kein                         
funktionierendes Abgasreinigungssystem. 

Artikel auf sonnenseite.com: http://bit.ly/2cnmzdi  

 

Bio im Sprit ist auch keine Lösung 

Alternative Kraftstoffe bieten ein zwiespältiges Bild. Der WWF sieht es als erwiesen an, dass                           
die Nutzung der BioKraftstoffe den CO2 Ausstoß durch massive Rodungen des                     
Regenwaldes eher noch fördert. Und der Löwenanteil von Palmöl wird nicht über Nutella                         
verbraucht, sondern zur Herstellung von BioKraftstoffen. Der heimische Platz reicht einfach                     
nicht aus! 

Ob Elektro oder Bio, es zeigt sich immer das gleiche Ergebnis: Ein Weiterso mit anderer                             
Energieform wird nicht funktionieren. Nur Vermeidung und Substitution kann wirklich helfen.                     
Wer steckt das Herrn Dobrindt? [HB] 

 

Neues aus dem VCD 
 

Ehrung für Martina Kern 

Auf der Landesdelegiertenversammlung am vergangenen Samstag (3.9.2016) in Dortmund                 
wurde Martina Kern von unserem Bundesvorsitzenden Michael Ziesack mit der Goldenen                     
VCDEhrennadel für ihren unermüdlichen Einsatz als Verwalterin des               
VCDLandesverbandes unter starkem Beifall der Landesdelegierten geehrt. Wir gratulieren                 
Martina herzlich, zumal sie auch Mitglied unseres Kreisverbandes ist. [HJ] 
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Vertreter bei der VCDBundesversammlung 

Auf der Landesdelegiertenversammlung in Dortmuind wurden aus unserem Kreisverband                 
Jörn Eichhorn, Hans Jörgens und Iko Tönjes als Vertreter des Landesverbandes NRW auf                         
der nächsten Bundesdelegiertenversammlung gewählt. [HJ] 
 

Erneuter Aufruf: STADTRADELN in Düsseldorf vom 10. bis 30. September 

Auch in diesem Jahr beteiligt sich die Stadt Düsseldorf beim STADTRADELN, und der VCD                           
ist wieder mit einem eigenen Team vertreten, das von Martina Kern angeführt wird.                         
Mitfahrerinnen und Mitfahrer sind herzlich willkommen! 

Internet: www.STADTRADELN.de  

 

Dobrindt verkorkst den BVWP 2030 

VCD, BUND, DNR, NABU und Germanwatch haben in einer gemeinsamen Presserklärung                     
massive Kritik am Bundesverkehrswegeplan geäussert und grundlegende Veränderungen               
gefordert, damit dieser überhaupt beraten werden kann. Mal abgesehen davon, dass er                       
versucht, das autozentrische Denken in ferne Zukunft zu projezieren, werden die zwölf                       
aufgeführten Umweltziele im Umweltbericht des Bundesverkehrswegeplans verfehlt. Zudem               
sind bei keinem der 1.281 geplanten Fernstraßenprojekte Alternativen geprüft worden. Der                     
VCD hält den BVWP deshalb für EUrechtswidrig. Der BUND hat einem Artikel auf                         
sonneseite.com zufolge bereits Beschwerde eingelegt. 

Unabhängig davon: Wie losgelöst kann ein Minister, der verantwortlich die Zukunft des                       
Landes mitgestalten soll, von der Wirklichkeit leben und denken, dass er einen                       
Bundesautoplan fortschreibt, wo der Verkehrssektor der einzige Sektor ohne                 
CO2Einsparung seit 1990 ist? Wieviel ppm müssen von der NASA noch gemessen werden,                         
damit die PSStatistik mal in die andere Richtung gesteuert wird? Wie innovationsfern ist ein                           
Minister, der nicht mal Radautobahnen in den BVWP aufnimmt?[HB] 

Pressemeldung des VCD: http://bit.ly/2bP1uMa 
Artikel auf sonnenseite.com: http://bit.ly/2bSPyYs  

 

Kommentar 
     

Heute von Holger Baten zu den Klimawidersprüchen in den Nachrichten: 

Es ist zum Verzweifeln: Die CO2Konzentration verzeichnet einen Rekordanstieg, der die                     
Pariser Ziele selbst bei sehr engagierten Maßnahmen nahezu unerreichbar darstellt.                   
Deutschland hat aber ohnehin andere Prioritäten. Zum Bundesverkehrswegeplan haben wir                   
ja schon auf die strukturellen Defizite und die gemeinsame Aktion der Umweltverbände                       
hingewiesen. Aber dass nun auch der als "Tiger gestartete Klimaschutzplan des                     
Bundesumweltministeriums als Bettvorleger endet" (so werden Politiker im Handelsblatt                 
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zitiert), das verhöhnt die Pariser Beschlüsse und ist ein Armutszeugnis für Deutschland.                       
Schon lange geht es nicht mehr darum, ob wir vorrangehen oder nicht. Keiner muss an                             
Deutschland genesen. Wir schaffen nicht mal unseren eigenen Anteil. Und der                     
technologische Vorsprung verschiebt sich in Richtung USA und China. 

Das Schlimme ist, dass der Klimaschutzplan nicht unter den Abwägungen von Fachexperten                       
verändert wird, sondern auf Druck von opportunen Politikern, z.B. der CSU geführten                       
Ministerien Verkehr und Landwirtschaft. Aber auch der SPDChef hat klare,                   
nachvollziehbare und richtige Festlegungen zum Kohleausstieg weggewischt. 

Auf der globalen Ebene zeigt sich ein gelebter Widerspruch noch deutlicher. Die                       
G20Konferenz in China, bei der USA und China außenwirksam die Pariser Ziele ratifizieren,                         
veröffentlicht als HauptFazit, dass sich die Weltwirtschaft zu langsam erholt. Ein                     
Aktionsplan soll das Wachstum ankurbeln. Stetiges Wachstum und Klimaschutz sind nicht                     
kompatibel, auch wenn uns das viele gerne verkaufen.  

Der Präsident des Deutschen Naturschutzrings (DNR), Kai Niebert, hat hierzu einen                     
lesenswerten Artikel mit einigen Denkanstößen geschrieben.  

Die Wissenschaft kennt die Grenzen des Wachstums und entwickelt auch Alternativen                     
(siehe Postwachstumsökonomie), auch wenn das neoklassische Dogma in den Unis                   
unfassbar fest sitzt. Am Ende müssen noch Bücher umgeschrieben werden. Die                     
Selbsterhaltungskraft selbst von widerlegtem Blödsinn ist offenbar systemimmanent, und                 
das bei scheinbar perfektem Zugang zu Information. 

Nein, auf Politik und Lehre zu warten, reicht nicht. Wir müssen selbst anfangen, unser Leben                             
umzustellen und durch unser Verhalten Unternehmen und Politikern starke Anreize geben,                     
ihren Kurs zu ändern. 

 
Webseite Postwachstum.de:  http://www.postwachstum.de/  
Artikel zur Zukunft ohne Wachstum:  http://bit.ly/2cnpJhg  
Artikel zum Klimaschutzplan im Handelsblatt:  http://bit.ly/2c2jIHi  
Artikel zum Ökonomie Dogma in der TAZ:  http://bit.ly/2c5zOic  
 

Service 
 

Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: www.vcdduesseldorf.de  
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/ 
Anliegen zum Nahverkehr in D/ME/NE dem VCD melden: http://www.nahverkehrt.de/   
Lesenswertes zu Energie, Mobilität, Klima: http://www.klimaretter.info/ 
Mehrfach ausgezeichnetes Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunftmobilitaet.net/  
Radwegparker per EMail melden bei: verkehrsueberwachung@duesseldorf.de 

 
Autoren:  
Burkhard Karp [BK], Hans Jörgens [HJ], Holger Baten [HB, ]Jost Schmiedel [JS] 
Newsletter anmelden oder abbestellen: Einfach informell per Mail an jost@vcdduesseldorf.de  
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